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区教育局为留守儿童撑起一片蓝天

本报讯（记者 杨华中 通
讯员 王桂春）3 月 是 学 雷 锋
月。3 月 10 日，张甸中心小学六
（6）班的周华翔、杨嘉翔、张浩、
俞 桐 4 名 学 生 ，拾 到 银 行 卡 4
张、现金 1200 余元主动上交，失
主送锦旗表示感谢。

3 月 10 日下午放学后，周华
翔、张浩、俞桐、杨嘉翔 4 名学生
结伴步行回家，行至张甸镇张甸

村村委会门前时，发现地上有一
个鼓鼓的钱包。他们拾起钱包，
发现里面有现金1200余元、银行
卡 4 张、身份证 1 张、票据若干。
此时周围没有其他路人，他们等
了一会儿没有等到失主，便想把
钱包交到派出所，可是不知道派
出所在哪儿。经过商量，他们决
定交给学校保安，于是立即返校
将钱包送到保安手中。保安拨打

了110，将失主的身份证号码提供
给警察，警察很快就查到了失主
的电话。失主于先生当晚8时开
车来张甸小学将钱包领走。13日
下午，于先生带着锦旗专门来该
校感谢4名拾金不昧的好少年。

据该校校长马永忠介绍，学
校一直都非常重视对学生的思
想教育，每年三月都重点开展弘
扬雷锋精神的系列活动，并且将

活动扩展至全年，影响到每名学
生，品行优秀的学生比比皆是。

“当我得知 4 个孩子拾到钱
包上交后，我没有感到多少吃
惊，因为这 4 个孩子的品行一直
都很优秀。”班主任凌云告诉记
者，除了学校开展的活动，他还
经常在班级开展品德养成活动，
用身边的优秀人物和中外名人
的事迹激励他们。

张甸4名小学生拾金不昧，失主送锦旗表示感谢

本报讯（通讯员 曹小
萍 刘丽萍）3 月 10 日—12
日，教育系统组织班主任工
作室成员等赴无锡参加班
主任工作技能研修班培训。

全 国 著 名 特 级 教 师 于
伟利、李凤遐、王文英为学
员们作专题讲座。

听取讲座后，参培人员
纷纷表示，做一名班主任需
要阳光、激情、真诚，更需要
一颗充满“爱”的心。

教育系统组团赴无
锡参加班主任培训

3月16日上午，二实幼部分教师、幼儿及家长来到梅垛幼儿园开展“手牵手”爱心
捐助活动，向留守儿童送去二实幼全园师生捐助的近千件衣物、玩具和学习用品。

窦海芳 摄
本报讯（通讯员 刘秀

凤）3 月 10 日，区小学数学
优质课决赛在实验小学罗
塘校区举行。小学数学名
师工作室成员、市区三级骨
干教师等参加观摩。

本 次 小 学 数 学 优 质 课
比赛在各校选拔的基础上，
推选一名选手参加区级初
赛。5 名选手进入决赛，二
实小康华校区的丁晶晶、运
粮小学的曹玉成、南苑学校
的李粉玲获得一等奖。

区 教 师 发 展 中 心 小 学
教研部主任刘秀凤就“如何
让学习真正发生”对当天的
课做了点评，对与会教师提
出建议。

小学数学优质课
区级比赛圆满结束

本 报 讯（记 者 顾 冬
梅 特约记者 黄为）3 月 6
日 ，区 教 育 局 妇 工 委 21 名

“爱心妈妈”走进兴泰中心
小学，开展关爱留守儿童结
对活动，给孩子们送上爱心
大礼包，从学习、生活和兴
趣爱好等方面与孩子们交
流，并留下了爱心联系卡。

自大走访、大落实活动
开展以来，区教育局多次组
织人员到兴泰镇调研走访。
该镇留守儿童较多，许多孩
子性格孤僻内向，成绩也不
太理想，为此该局启动了新
一轮留守儿童关爱行动，着
力从思想、学习和生活上对
留守儿童进行帮扶指导。

一直以来，姜堰教育人
用爱和温暖为留守儿童营
造健康和谐的成长环境，托
起他们的梦想。区教育局
建立健全留守儿童工作机

制，成立了以主要领导亲自
挂帅、分管领导总负责、普
教科及相关职能科室负责人
为成员的工作领导小组；制
定了《关爱留守儿童活动实
施方案》，出台了《关于开展
关爱留守子女促进健康成长
工作的实施意见》《预防义务
教育阶段适龄儿童少年辍学
办法》等一系列政策文件，并
建立了经费保障机制。

做 好 关 爱 留 守 儿 童 工
作，区教育局注重构筑关爱
平台。该局高标准在全区
义务教育学校建立了留守
儿童之家，亲情电话、视频
聊天系统、图书、棋类、体育
器 材 、辅 导 老 师 等 一 应 俱
全，留守儿童之家成为留守
儿 童 学 习 、娱 乐 的 温 馨 家
园。与区关工委、各社区联
合打造了 14 家农村留守儿
童校外活动中心，留守儿童

可以在规定时间到活动中
心参加绘画、书法、声乐、象
棋、乒乓球等活动。部分农
村学校因地制宜将“乡村学
校少年宫”建成农村留守儿
童“快乐驿站”，在周末或寒
暑假开展各项活动，培养留
守儿童的兴趣特长，丰富他
们的假期生活。该局还投
入 30 万元建成未成年人成
长指导中心，设有个体心理
咨询室、团体心理辅导室、
沙盘室、热线电话等，聘任
专职心理咨询师，帮助未成
年人特别是留守儿童解决
心理健康问题。

大伦小学的某学生小脑
不受控制，走路不稳，性格
孤僻冷漠，一直跟随年迈的
爷爷奶奶生活。朱琴老师
不厌其烦地对他进行辅导，
手把手教他写字。奇迹终
于 出 现 了 ，他 能 独 立 写 字

了，虽然写得歪歪扭扭。像
这样平凡而又感人的事迹
层出不穷……

“留守不流泪”——关爱
留守儿童行动是区教育局
机关服务品牌“教育服务校
校行”六大行动之一。该局
推出“教师妈妈”结对帮扶、
部门联动拓宽留守儿童救
助渠道、举办留守儿童专题
讲座等措施。为让农村留
守儿童得到更多的亲情和
人文关怀，该局组织开展了

“教师妈妈”活动，全区 1000
多 名 老 师 成 为“ 教 师 妈
妈”。在做好政府救助的同
时，该局还积极搭建社会救
助 桥 梁 ，努 力 拓 宽 救 助 行
动。针对部分留守儿童的心
理问题，全区各学校纷纷邀
请专家，先后举办近百场讲
座，帮助留守儿童自信从容
面对生活。

本报讯（通讯员 雷文俊）3月 15日，
市委教育工委副书记管文华一行来我区
指导高中学生体质健康工作。

座谈会上，南师大泰州学院体育与
健康教育学院院长周兵通报了全省大一
新生体质健康监测情况，对我区大一新
生的体质健康监测数据作了剖析，介绍
了大一新生体质健康监测的背景、目的
和意义。

管文华肯定了近年来我区教育取得
的成绩，对如何做好高中学生的体质监
测工作提出要求。教育主管部门和各高
中学校要认清形势，将体育工作抓细抓
实抓到位；要严格规范，开齐开足体育课
程，落实好大课间活动，确保学生每天有
不 少 于 一 小 时 的 运 动 时 间 ；要 加 强 监
测，有针对性地开展相关体育活动，不
断 提 升 学 生 体 质 健 康 水 平 ；要 强 化 考
核，以考核为杠杆，助推学校体育工作
再上新台阶。

管文华来我区指导
高中学生体质健康工作

本报讯（通讯员 高杰）3 月 15 日下
午，区教育系统召开“百校千师万生”大走
访大落实动员部署会。区委教育工委书
记沈崎、区政府教育督导室副主任曹根生
参加会议。

会上，沈崎作动员报告。他指出，教
育系统“百校千师万生”大走访大落实是
对市委部署的“百团千村万企”大走访大
落实的深化和内化，是办人民满意教育的
创举，各责任督学要坚持问题导向，带着
感情和责任走访，积极帮助学校梳理和解
决发展过程中遇到的难题和困惑，确保活
动取得实实在在的效果。

曹根生要求各责任督学充分发挥职
责优势，通过专项督导、综合督导等方式，
将“大走访大落实”活动落到实处。

区教育局督导科科长钱岗详细解读
了区教育系统“百校千师万生”大走访大
落实活动实施方案，并对活动作了部署。

据了解，“百校千师万生”大走访大
落实活动从 3 月开始实施，包括机关访学
校、学校访教师、教师访学生三大行动，
采取普遍走访与专题走访相结合、集中
走访与随机走访相结合、实地走访与电
话约访相结合、大走访与大落实相结合
的形式。

教育系统部署“百校千师
万生”大走访大落实活动
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在家中，她尊敬长辈，孝顺
父 母 ，是 个 独 立 自 强 的 好 孩
子；在学校里，她心系集体，尊
敬师长，是个勤奋好学的好学
生；在社会上，她诚实守信，遵
守公德，是个热心公益的好少
年……她就是“泰州好少年”、
运粮中心小学五（2）班学生闵
静雯。

“能被评为‘泰州好少年’
我 很 开 心 ，今 后 我 将 以 此 次
评 选 不 断 鞭 策 自 己 ，取 得 更
大 的 成 绩 。”谈 及 自 己 获 评

“ 泰 州 好 少 年 ”的 感 受 ，闵 静
雯这样说道。

在班主任周亚平眼里，今
年 13 岁的闵静雯是位品学兼
优 的 好 学 生 。“闵静雯自觉性
非常高，无论是家长还是老师
布置的作业，她都能一丝不苟
地 完 成 。 除 此 之 外 ，她 还 是
个 性 格 开 朗 的 女 孩 ，非 常 乐
于助人。”

据周亚平介绍，作为班委
成员的闵静雯十分自律，时刻
严格要求自己，学习成绩在班
上名列前茅，无论哪个同学有
困 难 了 ，她 都 会 伸 出 援 助 之
手。“记得 有 一 次 我 有 道 数 学
题 不 会 ，闵 静 雯 耐 心 地 给 我
讲 了 一 遍 又 一 遍 ，直 到 我 懂

了 为 止 。”“ 上 次 考 试 我 忘 记
带 橡 皮 了 ，闵 静 雯 毫 不 犹 豫
地 把 她 的 橡 皮 掰 了 一 半 给
我 ，我 非 常 感 动 。”学 生 宋 宇
佳 和 宋 逸 云 争 先 恐 后 地 向 记
者介绍道。

闵静雯告诉记者，她非常喜
爱踢足球，自己还是校队的成
员。为了不耽误学习，每天早
上，她都会比其他同学早到半
个小时参加训练；晚上放学后，
她 也 会 留 下 来 再 训 练 半 个 小
时。“每天如此，风雨无阻，这个
小姑娘真的不简单。”教练宋数
林 夸 赞 道 ，“ 夏 天 皮 肤 被 晒 黑
了，冬天嘴唇被寒风吹得裂开
了，闵静雯也从未喊过苦，更没
想过放弃。”有一次，闵静雯肚
子疼，妈妈不同意她再参加训
练，就偷偷跟老师请了假，闵静
雯忍着疼痛还是参加了训练。

“那点疼痛我还能忍，不能因为
自 己 而 连 累 小 伙 伴 们 输 了 比
赛。”闵静雯说，踢足球就是要
有团队精神。

都说女儿是妈妈的贴心小
棉袄，闵静雯的妈妈缪改凤深
有体会。由于工作的关系，缪
改凤落下了肩疼痛的毛病，每
次下班回家都感觉非常累。每
当看到妈妈下班回来后的疲倦
模样，闵静雯总是很懂事地搬
来一张凳子让妈妈坐下，然后
给妈妈捏肩膀。“这孩子真的很
懂事，从来不让我操心。”缪改
凤向记者夸赞道。

每个人都有自己的理想，
闵 静 雯 也 不 例 外 。“ 我 最 近 的
一 个 理 想 就 是 能 考 上 一 所 好
初中，这样我就能离心目中理
想 的 好 大 学 更 近 一 步 了 。”说
到自己的理想，闵静雯显得很
腼腆。

>>>走进一线

品学兼优的好少年
——记“泰州好少年”、运粮中心小学五（2）班学生闵静雯

本报记者 郁菲菲 通讯员 曹玉成

影视长廊、专用影视社团
教室、可容纳 600 多人的影视剧
场……这可不是在哪个影视基
地 ，这 些 高 大 上 的 场 馆 就“藏
身”城西实验学校。

城西实验学校拥有一支朝
气蓬勃、思想活跃的教师团队，
他们多为 80 后、90 后，平均年龄
只有 32 岁，对影视文化建设有
着浓厚兴趣。为了将四维电影
课程的研究实践不断推进、深
化，他们组建了鉴赏团队、情报
团 队 、技 术 团 队 、课 程 整 合 团
队、创作团队。学校还聘请了
以江苏省教研室、泰州学院科
教院院长马春亚为首的教育专

家 团 队 担 任 影 视 课 程 特 聘 顾
问，及时解决研究过程中的问
题和困惑。

一年一度的“城西电影节”
是该校孩子们最期待的大“节
日 ”。 电 影 节 期 间 ，学 校 开 展

“主题电影观赏”“电影歌曲大
家唱”“电影评论分享会”“最美
海报我来画”“电影配音秀”“微
电影剧本创作改编大赛”“微电
影一起拍”等十大活动，极大地
激发了学生参与的热情，提升
了学生的艺术素养，培养了学
生创造的能力、团结协作的精
神。学校还成立了“晨曦教师
观 影 俱 乐 部 ”“晨 曦 家 校 影 视

群”，为教师和家长提供研究、
交流、分享的平台。

每年，该校影视文化教育团
队都会从电影库中遴选出与语
文教学密切相关的电影，纳入教
学计划之内。根据影片的特点，
将其与思想品德课、美术课、音
乐课等有机结合，研发了《我们
的影视课》电影校本课程。2016
年，区级“四维电影进课堂”国家
课程创新班申报成功，课题《电
影与综合课程整合》荣获区级特
等奖，课题《利用影片资源对学
生进行“三慧”情感教育的校本
研究》成功申报泰州市“十二五”
规划课题，微创新案例《四维电

影课程》入选泰州市第七批优秀
微创新案例。

建设品牌社团是该校彰显
四 维 电 影 课 程 特 色 的 重 要 举
措 。 学 校 先 后 组 建 了 剧 本 编
写团、电影小剧团、演讲社团、
微电影社团等影视社团，从欣
赏、创编、演绎、制作四个维度
开展各种影视活动，让学生眼
中有景，脑中有思，手上能拍，
出镜能演。剧本的创意、演员
的选择、前期的拍摄和后期的
剪辑都由学生自己完成，并通
过学校网站、微信平台及时展
示 学 生 社 团 成 果 。《我 们 的 电
影课》荣获泰州市优秀社团校

本教材。2016 年 11 月“红领巾
影 视 社 团 ”被 评 为“江 苏 省 优
秀社团”。

2017 年，该校在上级政府部
门的资助下，投入 850 万元建设
可容纳 600 多人的校园影视剧
场，高起点设计建设影视体验
馆、影视资源库、影视器材室、
制作室、道具室，形成“一场”

“一馆”“一库”“三室”的特色影
视教育基地。该校副校长孙平
红说：“如今，影视文化课堂已
经成为城西学生向往的乐园，
我们将一直秉持‘影视文化润
泽多彩童年’的课程理念，开拓
课堂研究的新天地，用影视的
力量把学生们带入更加精彩的
世界。”

城西实验学校：影视文化润泽多彩童年
本报记者 丁洁

3月16日-23日，推介书目《混血豺王》 阅读导师：游佩玲（南苑学校）

3月24日-31日，推介书目《草房子》 阅读导师：钱燕（南苑学校）

（星期二、四、六，18:30－18:50；星期一、三、五、日，21:20－21:40；星期一至星期天每天7：25-
7：45左右；在姜堰旅游人文频道播出）

3月份姜堰电视台“凤凰读书吧”节目预告

教教育育巡巡礼礼

蓓花 丛 蕾

2015 年高考，他所教的 73
名学生英语成绩 105 分以上有
16 名，100 分以上有 40 名；2016
年高考，他所教学生英语均分
达到 102.5 分。连续两年，他
的学生高考英语的高分段占
比和均分都位列泰州各中学
之首、全省前列。他就是省姜
堰中学高三英语备课组长刘
斌河，连续 3 年从事高三实验
班英语教学工作。有人说这
个老师神了，但是他说自己只
是遵循着敬业守道、砥志研思
的初衷。

省姜中的学生基本功扎
实 ，怎 么 教 更 有 效 率 ？ 2014
年 ，刘 斌 河 担 任 高 三 一 个 普
通班和一个实验班的教学工
作 ，他 发 现 市 面 上 流 通 的 教
材 没 有 针 对 性 ，认 为 这 是 在
浪费学生的时间。“或许我可
以尝试着改革。”一个想法冒
出 来 后 ，刘 斌 河 就 着 手 实
施。他结合所学的应用语言
学 ，将 专 业 中 的 数 据 分 析 融
入 教 学 改 革 中 。 不 分 昼 夜 、

连 续 多 天 的 工 作 ，运 用 数 据
进行对比、分析后，他得到了
全班学生英语状况的第一手
资 料 ，并 形 成 了 分 析 报 告 。
整个报告立足于对实证和数
据 的 分 析 ，真 实 呈 现 了 英 语
学 科 总 体 水 平 的 现 状 、每 个
学 生 个 体 的 情 况 ，以 及 学 生
各 个 能 力 维 度 水 平 的 表 现 。
分 析 大 数 据 本 身 不 是 目 的 ，
更重要的是通过它来“解码”
如 何 因 材 施 教 ，让 英 语 教 学
始 终 有 温 度 。 接 下 来 的 时
间，他研究高考的题型，并结
合 学 生 的 薄 弱 点 ，尝 试 自 己
编写教材。

在 刘 斌 河 的 眼 中 ，课 本
上的知识点和教学要求都是
英 语 课 的 基 本 ，教 学 方 式 应
该 突 破 常 规 ，有 所 创 新 。 那
段时间他每天早上 6 点 40 分
前到校，晚上 10 点 30 分和学
生 一 起 回 家 ，回 家 后 依 然 钻
研教材。他依据所教班级具
体 情 况 ，编 写 出 了 语 法 大 纲
和讲义，开始了“草根式”探

索，以数据引领，实施精准教
学。不要小瞧刘斌河出的每
一份试卷，他从字数、难度系
数、体裁、做题速度等 7 个方
面 设 立 了 指 标 ，只 要 有 一 项
不 符 合 要 求 ，整 份 试 卷 都 要
推翻重来。经过一个学期的
努 力 ，他 所 教 两 个 班 的 英 语
成 绩 有 了 质 的 飞 跃 ，跃 居 同
类型班级的前列。刘斌河称
之为“弯道超车”。“方向比努
力重要。”刘斌河坦言，“将学
情 放 在 首 位 ，以 学 定 教 的 方
向 是 对 的 。”那 段 改 革 的 时
光 ，刘 斌 河 每 天 都 要 耗 费 十
五 六 个 小 时 扑 在 工 作 上 ，有
时一节课结束后自己的后背
都被汗水淋湿。

2015 年，这是刘斌河试行
教学法改革的第二年。当时
妻 子 到 上 海 脱 产 进 修 ，他 便
将上小学的孩子交给岳母照
顾，自己再次承 担 了 一 个 高
三实验班和一个普通班的教
学任务。以学定教意味着没
有 一 劳 永 逸 的 教 材 ，所 有 的
讲 义 、试 卷 都 要 重 新 推 翻 从
头再来。新班级的英语成绩
不 太 理 想 ，他 又 一 次在陌生
学情下为扭转新班级的成绩
而 努 力 。 时 值 隆 冬 ，他 不 小
心摔了一跤而致使左胳膊骨
折 ，但 依 旧 坚 持 上 好 每 一 节
课 ，最 终 两 个 班 的 高 考 英 语
成绩在年级同类型班级中位
居第一。

刘斌河一直努力向学生
传达一个理念：英语不是一门
枯燥乏味的技能，而是伴随左
右的有感情有想法的伙伴，去
欣赏、体味它，而不仅仅是掌
握它。为此，他也一直在探索
更加有效的教学方法。

做有温度有效率的教者
——记市优秀教育工作者、省姜堰中学高三英语备课组长刘斌河

本报记者 沈璐璐


